
Entre os dias 12 e 16 de janeiro, profi ssionais, pesqui-
sadores e estudantes de Educação Física de todo o país 
e até da América Latina, tiveram um encontro em Foz 
do Iguaçu (PR). O Congresso Internacional de Educa-
ção Física FIEP, um dos maiores eventos da área, chegou 
à sua 34ª edição. O evento também foi marcado pelo 
aniversário de 70 anos da Federação Internacional de 
Educação Física (FIEP). 

A mesa de abertura do congresso contou com a participa-
ção de grandes nomes da profi ssão, como o presidente do 

CONFEF, Jorge Steinhilber, o presidente Mundial da FIEP, Almir 
Adolfo Gruhn [CREF 000001-G/PR], o 2º vice-presidente do 
Comitê Paralímpico Brasileiro, Ivaldo Brandão [CREF 001730-
G/RJ], o presidente do CREF6/MG, Claudio Boschi, o Prof. Dr. 
Jose Fernandes Filho [CREF 000066-G/RJ], entre outros.

Durante a programação, o Sistema CONFEF/CREFs 
promoveu eventos paralelos, como seminários e fó-
runs, que foram transmitidos ao vivo pelo site e Face-
book do CONFEF. Os interessados puderam participar 
online dos debates.

CONFEF promove programação
paralela na FIEP

TRÊS DIAS DE ATIVIDADES, SEIS EVENTOS GRATUITOS E CERCA DE 20 MIL 
VISUALIZAÇÕES EM TRANSMISSÃO AO VIVO. VEJA COMO FOI A PROGRAMAÇÃO 
PARALELA DO SISTEMA CONFEF/CREFs NA 34ª EDIÇÃO DO CONGRESSO FIEP
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SEMINÁRIO DE ATIVIDADE FÍSICA NA ATENÇÃO À SAÚDE
Realizado nos dias 13 e 14 de janeiro, o 8º Seminário de Ativida-

de Física na Atenção à Saúde teve como tema a “Intervenção do 
Profissional de Educação Física na área da saúde”. 

O encontro teve como objetivo ampliar o conhecimento das ha-
bilidades e competências da atuação na área da saúde, orientar os 
profissionais quanto à atuação junto a programas de promoção 
da saúde e qualidade de vida, oportunizar a socialização de boas 
práticas profissionais por meio de relatos de experiências na área 
de saúde, além de divulgar documentos, posicionamentos e publi-
cações efetuadas pelo CONFEF sobre a temática.

No primeiro dia de evento, a mesa contou com a presença dos 
profissionais José Marques Novo Júnior [CREF 095238-G/SP], 
Paulo Sergio Cardoso da Silva [CREF 011846-G/SC] e Sebastião 
Gobbi [CREF 000183-G/SP]. A legislação do SUS, o panorama dos 
profissionais que atuam na área, as possibilidades de atuação no 
NASF-AB e a residência multiprofissional em Saúde foram alguns 
dos temas abordados nas palestras. 

No dia seguinte, participaram do debate os profissionais Laercio Elias Pe-
reira [CREF 000874-G/AL], Francisco Pitanga [CREF 000108-G/BA], José Mar-
ques Novo Júnior e Paulo Sergio Cardoso da Silva. As palestras abordaram 
os sistemas, tecnologias e inovações relacionados à saúde pública, e os apli-
cativos de avaliação pré-participação em programas de exercícios físicos. O 
Centro Esportivo Virtual (CEV) também foi apresentado.   

O evento foi coordenado pelo Conselheiro Federal Marino Tessari [CREF-
000007-G/SC] e secretariado pelo Conselheiro Federal Carlos Alberto Camilo 
Nascimento [CREF 000006-G/MG].

SEMINÁRIO DE ÉTICA
O 10º Seminário de Ética do CONFEF teve como objetivo discutir questões 

inerentes aos avanços técnicos seus imperiosos acolhimentos pelos respei-
tantes ordenamentos legais do Sistema CONFEF/CREFs. 

A primeira mesa redonda do evento teve como tema “O Código de Ética 
do Profissional de Educação Física: Eixo norteador da intervenção Profissão”. 
Na Palestra, o Prof. Dr. Carlos Bolonha abordou sobre a “atuação do CONFEF 
na concretização do Código de Ética Profissional - uma análise institucional”. 
Em sua Palestra, o Prof. Dr. Claudio Boschi também abordou a importância 
da ética na profissão, os avanços técnicos e éticos na Educação Física e o 
Código de Ética.

Durante a mesa redonda que se seguiu, a Profª. Esp. Solange Guerra Bue-
no [CREF 011236-G/SP] discorreu sobre a ética profissional e sobre os cri-
térios de valores que mudam com o tempo, reforçando a importância dos 
juramentos realizados no ato da Colação de Grau. Na mesma mesa, o Prof. 
Me. Claudio Peixoto [CREF 000225-G/RJ] abordou as “Reflexões para Alinha-
mentos dos Termos de Responsabilidade Técnica (RT)”, tomando por base o 
estatuto do CONFEF.  

No segundo dia de evento, a Conselheira Federal Valéria Sales [CREF 000213-
G/PE], coordenadora do seminário, escolheu como caminho para fazer a abor-
dagem sobre “A Ética na profissionalização da Educação Física no Brasil”, uma 
incursão pelo ordenamento legal que sustenta a consolidação da profissão. 

O presidente do CONFEF, Jorge Steinhilber, retomou ao tema tratado no 
primeiro dia do seminário, ressaltando “a complexidade da responsabilidade 

Especialistas participam do 8º Seminário de Atividade 
Física na Atenção à Saúde

Conselheira Federal Valéria Sales
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técnica e responsabilidade ética”, abordado pelos profis-
sionais Solange Bueno e Claudio Peixoto. 

professor Vanderson Berbat, mestre em Políticas Públicas 
e diretor do “Impulsiona Educação Esportiva”. 

No dia seguinte, foi discutido o ensino do esporte na 
escola e os valores para o desenvolvimento das pessoas. 
Para essa tarefa e sob a coordenação do Prof. Dr. Ricardo 
Catunda, foi realizada a palestra “Discutindo o ensino e 
os valores do esporte para o desenvolvimento humano” 
proferida pelo prof. Dr. Ricardo Hugo Gonzalez [CREF 
002710-G/SC], especialista em atividades aquáticas, 
mestre em Ciências do Movimento Humano e Doutor 
em Saúde Pública. 

O Conselheiro Federal João Batista Tojal [CREF 000003-
G/SP] discorreu sobre o processo de implantação do 
curso de bacharelado, como base de conhecimento para 
justificar o reconhecimento da Educação Física como pro-
fissão da área da Saúde pelo Ministério da Saúde. Tendo 
culminado na promulgação da Lei 9.696/98 - que regula-
menta a Profissão Educação Física. Em seguida, relatou o 
processo de elaboração do Estatuto e do Código de Ética. 

Na última mesa redonda, com o tema “Educação Fí-
sica e Ética na Área da Saúde”, o Prof. Dr. Ercole Rubini  
[CREF 001629-G/RJ] apresentou a Educação Física como 
ciência baseada em evidências e reforçou a importân-
cia do profissional se manter atualizado com a literatura 
científica. Também tratou, entre outros, sobre o conceito 
de Ética, abordando com detalhes as condutas éticas do 
Profissional de Nível Superior em Saúde.  

Em seguida, o Conselheiro Federal Francisco Pitanga apre-
sentou o aplicativo “Avaliação Pré-Participação - AP”, que 
tem como objetivo estimular a padronização de protoco-
los de atendimento para avaliações de pré-participação em 
programas de exercícios físicos. 

FÓRUM DE EDUCAÇÃO FÍSICA ESCOLAR
Em sua 11ª edição, o Fórum de Educação Física esco-

lar trouxe o tema “Esporte na escola”. Sendo o esporte 
reconhecido como meio de desenvolvimento humano, 
como prática cultural, como forma de inclusão e como 
elemento de promoção de saúde. Nesse contexto, discu-
tiu-se o esporte aliado à educação, sendo capaz de pro-
mover aprendizagens relacionadas ao desenvolvimento 
de habilidades, competências e capacidades, associadas 
às dimensões afetivas, cognitivas, sociais, psicomotoras, 
e sobretudo à internalização de valores.

Sob coordenação do Prof. Ricardo Catunda, iniciou-se 
o primeiro painel que tratou da educação esportiva e o 
futuro do esporte no Brasil, com participação do Prof. 
Ms. Georgios Stylianos Hatzidakis [CREF 000688-G/SP], 
consultor, professor universitário, palestrante e também 
ex-Conselheiro Federal. A segunda participação foi a do 

Nos debates e reflexões finais sobre a pedagogia do 
esporte, além dos palestrantes, o evento contou com a 
participação do Prof. Dr. Jorge Olímpio Bento, de Portu-
gal, que fez suas considerações sobre a temática.

SEMINÁRIO SOBRE VALORES DO ESPORTE E 
EDUCAÇÃO OLÍMPICA

Em sua décima edição, o Seminário sobre Valores do 
Esporte e Educação Olímpica contou com a participação 
do Prof. Georgios S. Hatzidakis e do Prof. Dr. Jorge Olim-
pio Bento. Na abertura do evento, o presidente Jorge 
Steinhilber, coordenador do seminário, discorreu sobre 
o desperdício de oportunidades em promover o esporte 
educacional durante a realização dos principais eventos 
esportivos mundiais. Para Steinhilber, os eventos foram 

Seminário teve como tema a Profissionalização da Educação Física e Ética Além do coordenador do Fórum, a mesa de abertura do evento contou a com 
presença dos presidentes do CREF6/MG e do CONFEF

Convidados participam do 11º Fórum de Educação Física Escolar
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bem organizados e emocionantes, mas não promove-
ram o legado esperado: os estádios, em sua maioria, 
estão abandonados e as arenas e equipamentos dos jo-
gos olímpicos estão sem utilização que contribua para 
o esporte enquanto fator de desenvolvimento humano. 

Confederação Brasileira do Desporto Escolar (CBDE)” 
foi o tema do 2º Fórum do Esporte, realizado no dia 
15 de janeiro. O evento, sob coordenação do Conse-
lheiro Federal Tharcísio Anchieta [CREF 000900-G/AM], 
contou com palestras do Coordenador de Esportes da 
Superintendência de Esportes do Paraná, Cristiano Bar-
ros Homem, Celina Contijo, Coordenadora do Núcleo 
de Desenvolvimento do Esporte Educacional do Estado 
de Minas Gerais, e do vice-presidente da CBDE, Fran-
cisco Braz.

O presidente do CONFEF também ressaltou que não 
houve por parte das autoridades e, principalmente, do 
Ministério do Esporte, efetivo interesse em elaborar 
programas ou projetos que incentivassem a população 
à adoção de uma vida ativa, da prática esportiva e da im-
plantação de políticas públicas para o esporte. Enfatizou 
que em termos esportivos, a Constituição é totalmente 
desrespeitada, pois os recursos deveriam ser alocados 
na promoção da formação e atualmente são destinadas 
ao esporte de alto rendimento. Apontou que os Centros 
de Estudos Olímpicos diminuíram, ao invés de aumentar, 
devido à ausência de ênfase ao Movimento Olímpico, à 
educação Olímpica e sim ao esporte enquanto fator de 
competição e busca de vitórias, transformado os atletas 
em meras mercadorias.

Em seguida, o Prof. Georgios Hatzidakis abordou a su-
peração e os valores que o esporte proporcionam, lem-
brando sempre da imperiosa necessidade dos mesmos 
serem dinamizados por Profissionais de Educação Física. 
Ao fim de sua fala, deixou alguns desafios para as pró-
ximas edições do Seminário, acoplando também a Aca-
demia Paralímpica Brasileira, que desenvolve projetos de 
integração social.

Por último, o Dr. Jorge Bento discorreu sobre a filoso-
fia e a grandeza do Movimento Olímpico e dos valores 
dos Jogos Olímpicos desde a Grécia Antiga até os dias 
de hoje. O pesquisador português fez uma longa confe-
rência a respeito dos deveres e direitos do esporte, des-
tacando seu significado e importância na antiguidade e 
na atual conjuntura. Ele apresentou a conexão do esporte 
com a educação, formação e saúde, ressaltando seu valor 
para o desenvolvimento humano.

FÓRUM DO ESPORTE
“Como o esporte escolar pode contribuir para o de-

senvolvimento do esporte: visão do poder público e da 

FÓRUM DE ACADEMIAS
No dia 15 de janeiro também foi realizada a segunda 

edição do Fórum de Academias, sob coordenação do 
presidente da Comissão de Assuntos em Academias e 
Afins, Jean Carlo Azevedo [CREF 000964-G/AM]. 

O evento teve como tema “Gestor 4.0” e contou com 
a palestra do especialista no mercado de academias e 
estúdios, Leonardo Cabral [CREF 004254-G/RJ]. Ao fim 
do evento, foi realizada uma pesquisa com os participan-
tes, que avaliaram o fórum e tema como excelente, e de 
grande relevância. A avaliação foi unânime entre todos 
os ouvidos. 

Para os organizadores, o evento foi um sucesso devido 
ao interesse despertado nos participantes (presenciais e 
online) e ao palestrante, que atendeu as expectativas. 

Transmissão online - Toda a programação foi trans-
mitida ao vivo pelo Facebook e contou com grande par-
ticipação de internautas. Durante três dias de transmis-
são, foram mais de 19 mil visualizações e mais de 400 
comentários. Os vídeos permanecem disponíveis, na 
íntegra, em nossa página: www.facebook.com/confef. 

Prof. Jorge Bento, de Portugal, participa de debate sobre valores do esporte

Jorge Steinhilber foi um dos convidados do Fórum do Esporte

Profissional Leonardo Cabral palestra durante 2º Fórum de Academias




